

富士山エコレンジャー

2002 夏・登山シーズンの富士山

富士山の山開きは7月1日、山じまいは8月31日。この2ヶ月間に世界中から毎年30万人もの登山者が訪れます。みんなが快適に日本の富士山に登り、ここにしかない自然がいつまでも守られるように、今年の夏「富士山エコレンジャー」が活動をスタートしました。



平成14年7月21日、富士山富士宮口五合目レストハウス屋上広場にて「富士山エコレンジャー」発会式が行われ、ふじさんネットワーク土会長が「富士山を大切に思う心は誰にも負けないとの自負を胸に、ご活躍下さい。」と激励。自然公園法などの事前研修を受けた53人に、身分証明書と腕章が渡されました。



発会式の後、さっそく活動を開始しました。

「富士山エコレンジャー」はこんな活動しています。

- 登山者へのマナー（適正利用）指導
（トイレの使用マナー、ゴミの持ち帰りなど）
- 安全な登山に対する指導
- 自然解説
- 清掃活動

活動実績

(1) 活動人数及び日数

発会式以降、8月31日までに延べ121人が登山道（遊歩道）、駐車場などで活動しました。

活動日は平均4日程度、多い人では10日以上活動がありました。

マイカー規制期間中（8/10～8/19）の10日間には、延べ30人がシャトルバスに添乗しました。

(2) 来訪者から良く受けた質問

- ・山頂（次の山小屋）までの所用時間
- ・気象状況・予測
- ・植物の名前、宝永山の成り立ちなど自然について
- ・富士山周辺の観光情報
- ・エコレンジャーの活動内容

◎わかる範囲での回答をしましたが、腕章等をつけているせいで、質問、説明を求められることが多くありました。

(3) 目だった来訪者の行為、行動

- ・サンダル履きなどの軽装者
- ・ルート外での登下山（ショートカット）、休憩
- ・駐車場でのアイドリング
- ・忘れ物、落し物
- ・ベットの連れ込み
- ・溶岩等の採取

(4) 注意に対する来訪者の反応

まず、理解してもらうことが重要なのですが、注意、説明にはほぼ理解し、聞き入れてくれていました。しかし、若い人、外国人には通じにくかったです。

活動をとおしての意見・改善点

- 登山道、遊歩道上にはほとんどゴミはないが、スカイライン沿い、駐車場に多く見られるため、駐車場付近のゴミ対策が必要である。
- レンジャー、登山者が拾い集めたゴミを回収する方法の検討。
- ベツトを連れ込む人は環境への影響の認識が薄いため、雑誌への掲載、登山口・山小屋入口などへ掲示し、登山前に周知させる必要がある。
- 外国人登山者へは登山前の周知が必要である。マナー、登山に関する会話集や注意事項を示した外国語マナーパンフを作成してはどうか。
- 進入禁止箇所の表示やロープ張の実施。
- エコレンジャー活動は周知不足であるので、各山小屋、市町村等また一般に広く周知させる活動が必要。
- ゴミ袋、ポケットティッシュなどの配布物は、来訪者からの要求がなければ配布すべきでない。
- シャトルバス内で使用していたマナー指導ビデオは英語のテロップが流れていたが、小さく見えにくい。また英語以外の外国語（中国語、ポルトガル語）も必要である。マナー指導ビデオで、禁止、注意事項を外国語の音声で流してはどうか。

今後の予定

- 活動
引き続き、富士山エコレンジャーは活動を続けていきます。開山期間外は、主に五合目以下での来訪者への対応をします。
- 研修
来訪者に対しマナー等適正利用指導を行う上での必要な知識、富士山の自然等を広い視野から学ぶための研修会を定期的に開催します。
研修はレンジャーだけでなく、多くの参加者を募り実施しますので、興味のある方は御参加ください。
また、新規エコレンジャー登録希望者には登録に必須の研修もありますので、受講をお願いします。
- お問い合わせ
静岡県環境森林部環境政策室富士山浜名湖スタッフ
TEL.054-221-3776



静岡県この夏の富士山の環境保全への取り組み

1. 富士山憲章キャンペーン

- (1) 国際山岳年記念「富士山エコ・フォーラム」の開催
場 所/富士宮市 開催日/7月6日(土)
主 催/国際山岳年日本委員会
(山岳団体等で構成、共催/環境省・静岡県等)
参加者数/約1,200名(大木環境大臣、全国山岳団体関係者等)
内 容/記念講演: 田部井淳子(国際山岳日本委員会委員長)
静岡県の富士山環境保全の取り組み: 静岡県知事
富士山学習発表: 地元小中学生(富士宮市、富士吉田市)
- (2) 富士山エコレンジャー活動
- (3) 富士山来訪者マナー啓発ビデオの作成、活用
ビデオ(12分間)を作成し、マイカー規制期間中のシャトルバス内等で放映

- (4) 一斉清掃の実施
実施日/8月18日(日)
参加者数 3,332人(151団体)、1,027kg回収
- (5) 富士山山腹清掃調査の実施
実施日/9月15日(日)、9月21日(土)
登山道を外れた岩陰、谷筋等のゴミの状況調査

2. 富士山100年プロジェクト3776構想の推進

- (1) 平成9~12年度の富士山3776自然林復元大作戦植樹地の下刈り
5回実施、参加者201人、実施面積7.5ha
- (2) フジアザミ、バッコヤナギの植付け
5回実施、参加者933人、フジアザミ4,000本、バッコヤナギ8,700本

富士山雑学

●富士山が見える一番遠いところはどこ？

遠くからでも空気の澄んだ冬の朝などに見られることが多く、北は福島県から北陸・石川県、西は京都府から奈良県、三重県にまでその範囲は達します。最も西に位置する奈良県上北山村大台ヶ原の日ノ出岳山頂(1695m)には「富士山が見える最西端の地」という標識が立っているそうです。その距離は直線で約280km。

●富士山の山頂にはなにがあるの？

標高3776mの山頂は麓からは想像できないほどの広さ。眼下には雲がたなびき、360度の大パノラマが眺められる、まさに日本一の展望台。富士宮口登山道の頂上には富士山が御神体の「浅間大社奥宮」が立ち、その横に溶岩造りの「富士山頂郵便局」が登山シーズンに開局。富士山の焼印が押された「ひのきメール」なども販売しています。また、NTT富士山分室も開設されてカード式電話機が並びます。噴火口の縁に沿って山頂を一周する「お鉢めぐり」は約4km、約1時間40分のコース。ぜひ、チャレンジしてみましょう。

●富士山はどうして世界遺産になっていないの？

日本を代表する世界遺産として一番に名前が出てきそうな富士山ですが、意外なことにユネスコの世界遺産には登録されていません。世界遺産には自然遺産と文化遺産の2つの区分があり、富士山は自然遺産として登録申請が検討されたものの、観光地として開発が進みすぎて自然環境が守られていないなどの理由で見送られてしまいました。美しい富士山を愛する日本人として、私たち一人一人が自然環境の保全やゴミ問題などに意識をもち、世界に誇れる富士山にしましょう。